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Анастасия МАЛИКОВА

Н
епохожести притягиваются. 
Семья наших сегодняшних ге-
роев именно так и сложилась. 

Артём Сурков и Евгения Ерохина – 
будто разнозаряженные полюса. Он 
балагур, обладатель взрывного тем-
перамента. Она серьёзная и обстоя-
тельная. Из общих точек соприкос-
новения – инвалидность, пятилетний 
сын и творческие увлечения. Вместе 
рука об руку они идут уже шесть лет. 
Немного? Всё лучшее впереди – более 
чем уверены наши собеседники.

В их новокузнецкой квартире счаст-
ливо уживаются шестеро человек. 
Артём, Женя, старшие дети Евгении – 
дочь Валерия с мужем, 14-летний сын 
Алексей. Младший, уже общий, Димка 
родился в один день с мамой, благода-
ря чему теперь пребывает в семье на 
правах «лучшего подарка». И ещё тут 
есть Ляпа – китайская хохлатая, да два 
кота – Гоша и Гипер. Полный комплект 
тихого (и не очень) семейного счастья.

Никто не верил, что, в конце кон-
цов, вот так неожиданно для всех они 
окажутся вместе. Слишком разные: 
по возрасту, характеру, предпочтени-
ям в делах. Много лет Артём и Женя 
были просто знакомы, общались. Артём 
жил в Междуреченске, Женя – здесь, 
в Новокузнецке. А вот звёзды сошлись – 
и свадьба оказалась не за горами.

– В 2013 году мы были на спортивно-
творческом фестивале в Северске. Там 
и разглядели друг друга, – рассказывает 
Женя. – Все знакомые очень удивились, 
не верили. А мы поженились уже через 
два месяца после фестиваля.

Артём Сурков – с детства «обла-
датель» ДЦП, спортсмен, призёр го-

родских и областных соревнований по 
лёгкой атлетике среди людей с ПОДА 
(поражением опорно-двигательного 
аппарата). Двукратный чемпион мира 
по армрестлингу. Занимался он и тре-
нерской работой – в междуреченском 
клубе «Преодоление» (туда на сегод-
няшний день мотается на тренировки, 
говорит, что в Новокузнецке не оказа-
лось подобных залов, приспособлен-
ных для занятий армрестлингом).

В своей большой семье, он, разуме-
ется, за самого старшего – и с дан-
ным видом деятельности справляется 
вполне успешно.

– Могу и приструнить, конечно, 
и характер свой показать. Хотя я тот 
ещё Макаренко, но всё-таки понимаю, 
что лучший путь – путь объяснений. 
Стараюсь внушить детям, почему что-
то лучше делать так, а не иначе, – раз-
мышляет Артём. Видимо, кстати ему 
пришлась учёба на педагога-историка 
в филиале Томского госуниверситета.

У Евгении судьба такая же необыч-
ная, временами колючая, иногда ще-
драя на подарки. Вот, представьте: 
жила-была себе девушка в городе 
Чите, выучилась на техника-меха-
ника по наладке машинного обору-
дования лесного и лесопаркового 
хозяйства, стала работать мастером 
ОТК на военно-ремонтном заводе, 
вышла замуж, родила двоих детей. 
Сложившаяся, казалось бы, благо-
устроенная жизнь. Но вот случается 
непоправимое – в её бытиё, плоть 
и кровь входит рассеянный склероз, 
аутоиммунное заболевание, которое 
поражает головной и спинной мозг. 
Хочешь не хочешь, начнёшь жить 
по-новому… Однажды она приехала 
в Новокузнецк, неожиданно почув-

ствовала себя здесь лучше (климат, 
что ли, подходящим оказался), да 
и решила остаться. Бывший муж на 
переезд не согласился…

Женя ходит,  но иногда ей всё-
таки приходится садиться в коля-
ску. Отважную женщину друзья на-
зывают воплощением Феникса – за 
способность собираться, стартовать, 
взлетать из самых сложных ситуаций. 
И на других людей она способна вли-
ять так же положительно. Однажды 
её попросили поговорить по телефо-
ну с Сергеем Крючкиным, молодым 
человеком, только что узнавшем 
о своём аналогичном диагнозе. Женя 
общалась с ним полтора часа. В ре-
зультате юноша отправился в путеше-
ствие по стране от Петропавловска-
Камчатского до Краснодара – искать 
таких же, как они, и снимать до-
кументальный фильм про рассеян-
ный склероз.

–  Да,  приходится  иногда  быть 
жёсткой, – не скрывает Евгения. – 
Человеку надо сделать выбор: или бо-
леть, или жить – то есть приспосабли-
ваться к определённым обстоятель-
ствам. Я считаю, что нам даётся ноша 
по силам. Как мы ей распорядимся – 
несём или сдаёмся – решаем мы сами.

Артём и Женя вместе танцуют – пара 
занимается бальными танцами, высту-
пает на праздниках, различных город-
ских площадках. Играют в спектаклях 
pro-театра «Крылья». Театр, вообще, 
отдельная строка в их жизни. Они по-
являются на сцене в постановках: «Про 
Федота-стрельца, удалого молодца», 
«Правда-память», «Урок дочкам». 
Артём ещё играет в «Мамочках» – тяже-
лейшем произведении, рассказывающем 
о матерях, разыскивающих погибших на 
чеченской войне сыновей. В «Людях», 
поставленном совместно с инклюзив-
ным театром-студией «Журавушка» 
(где занимаются дети с особенностями 
развития), Артём и Евгения сыграли 
семейную пару, воспитывающую ребён-
ка-инвалида.

– Мне творчество жены выходит бо-
ком, – добродушно ворчит супруг. – 
Потому что её после спектаклей на 
себе приходится таскать. У Женьки 
ноги отнимаются, координация те-
ряется. Несколько часов в себя при-
ходит потом.

В общем, очень дружные и немного 
рисковые товарищи. Прошлым летом 
Артём сдал на права – и сразу же с се-
мейством отправился на автомобиле 
в Читу и на Байкал. На нынешний сезон 
у них уже почти составлены планы – 
съездить, к примеру, в Крым. А ещё – 
купить квартиру в Междуреченске, что-
бы освободить новокузнецкую для 
старших детей. Обыкновенные жизни 
необыкновенных людей. Ну, или не-
обыкновенные жизни обыкновенных 
людей, как вам больше нравится…

Фото Марии Коряга

Татьяна ВИКТОРОВА

Д
ва дня Новокузнецкого драма-
тического театра были посвя-
щены неординарному событию. 

На его сцене впервые прошла твор-
ческая лаборатория нового текста 
«Трансформация мифа».

Команда плюс актёры
– Подобную лабораторию я дав-

но мечтал провести и увидеть её ре-
зультаты на большой сцене. Однако 
такой возможности не было. К сча-
стью, откликнулся на эксперимент 
Новокузнецкий драматический те-
атр. Целая неделя подготовки к теа-
тральным эскизам была напряжённой 
и интересной. Поскольку лаборатория 
нового текста всесторонне исследует 
новые возможности классической 
схемы «режиссёр-драматург». Оба 
в этом формате вместе пишут ори-
гинальный сценарий и ставят эскиз 
спектакля, – отметил в предисло-
вии к первому эскизу под названием 
«Идиллия» руководитель лаборатории 
Павел Руднев, один из крупнейших 
исследователей современного теа-
трального процесса в России, критик, 
арт-менеджер, кандидат искусствове-
дения, преподаватель школы-студии 
МХАТа и ГИТИСа. По словам крити-
ка, выбранная тема «Трансформация 
мифа» – это предложение для команд 
авторов исследовать то, как суще-
ствующий миф реализуется в совре-
менном мире. Она практически не 
ограничивает режиссёров и драма-
тургов, но задаёт им важный фактор 
исследования.

Необычный театральный проект 
реализовывался в несколько этапов. 
На первом (заочном) этапе Павел 
Руднев составил три творческих тан-
дема «режиссёр-драматург». А соз-
данные команды подготовили вари-
анты текстов трансформированного 
мифа. На втором этапе (очном) ко-
манды в течение недели работали на 
театральных площадках с артистами 
новокузнецкой драмы. Результатом 
стали показы трёх эскизов будущих 
спектаклей. Итоговый выпуск лабора-
тории открыла «Идиллия» на основе 
древнегреческого мифа о Кассандре. 
Режиссёр – Антон Маликов из Москвы, 
драматург – Алексей Житковский из 
Нижневартовска. На следующий день 
было показано два эскиза: «ЗАТО» ре-
жиссёра Юрия Алесина и драматурга 
Дана Сидероса из Москвы. Они интер-
претировали древний библейский миф 
об Иове, поселив его в современный 
российский город. Завершал показ 
эскиз «Начало» режиссёра Максима 
Соколова и драматурга Анастасии 
Букреевой из Санкт-Петербурга.

«Что вы хотели  
этим сказать?»

После «прогона» каждого сцени-
ческого действа проходило обсужде-
ние. Режиссёры и драматурги вместе 
с актёрами выслушивали мнение не 
только зрителей, но и представителей 
театральной критики. Особенно горя-
чо прошло обсуждение «Идиллии», 
в котором современная Кассандра 
пророчила человечеству из-за агрес-
сивно наступающей бездуховности, 
стяжательства, любви к накопитель-
ству денег недоброе будущее. Которое 
рано или поздно будет гореть ярким 
огнём. Одни считали, что эскиз «по-
трясающий, заставляет задуматься 
над происходящим в современном 
мире». Другие говорили, что сюжет 
несколько запутан, тяжеловато смо-
трится. «И вообще что вы хотели 
этим сказать?» – с таким вопросом 
к драматургу Алексею Житковскому 
и режиссёру Антону Маликову обрати-
лась одна из зрительниц. В частности, 
молодую женщину не устроило, что 
в эскизе звучит ненормативная лек-
сика. «Лично я в быту не переношу 
мата. А уж тем более, когда он звучит 
на театральных подмостках! Ведь мы 
приходим в театр, как в храм высоко-
го искусства, которое должно предо-
стерегать зрителя от пошлости, учить 
культуре в повседневной жизни», – за-
метила молодая женщина. Надо ска-
зать, что на каждое крепкое словечко 
с громким хохотом откликался один 
молодой зритель в десятом ряду. 
Реакция как его, так и сидящих с ним 
сотоварищей напоминала некую по-
шловатую разухабистость. Возможно, 
по замыслу авторов «Идиллии» это 
тоже был своеобразный театральный 
урок. С теми самыми нашими иногда 
резко жутковатыми реалиями, вы-
рвавшимися из вековой тьмы древнего 
мифа. И если одни зрители признава-
лись, что просмотрели эскиз на одном 
дыхании, и показанные на большом 

полотнище кинокадры из современ-
ной жизни показались им красочным 
и точным дополнением, тоо другие по-
считали, что с фильмотекой в эскизе 
вышел перебор.

Всё, как в жизни!
Интересное замечание в процессе 

обсуждения сделала заядлая теа-
тралка Юлия Романова, один из орга-
низаторов «Сибирской Робинзонады». 
Она обратила внимание на то, как 
наша современная действительность 
перекликается с театральной. По 
словам Юлии, современный темп 
нашей жизни порой, из-за перегру-
женности разными событиями, на-
поминает заезженную пластинку. 
«Перед тем, как прийти в театр, я за-
шла в продуктовый супермаркет, что 
неподалёку. И обратила внимание на 
такую сценку. Уставшая продавец-
кассир, обращаясь к отстоявшему 
очередь покупателю, словно зомби, 
несколько раз переспрашивала его 
одной и той же монотонной фразой: 
«Что вы хотите? Что вы хотите?» 
Пока покупатель не наклонился к ней 
и громко не произнёс: «Жениться 
хочу!» – поделилась она, вызвав тем 
самым смех зала. На что живо от-
реагировали создатели эскиза. Один 
из них одобрительно произнёс: «Да 
эту сценку вполне можно вплести 
в «ткань» спектакля! Настолько она 
образная и говорящая». Немало ком-
плиментов было сделано и актёрам, 
занятым в «Идиллии». Они всего 
лишь за шесть дней сумели создать 
и сыграть вполне современный спек-
такль. Правда, с перспективой после-
дующей доработки. Победителем же 
по итогам всей лаборатории был при-
знан эскиз «ЗАТО», который вскоре 
войдёт в основной репертуар театра.

Не первая и не последняя
Не первый год театральные лабора-

тории предоставляют зрителям уни-
кальную возможность оценить сши-
тые «вживую», оперативно, в течение 
нескольких дней постановки эскизных 
спектаклей. В 2020-м в новокузнец-
ком драмтеатре пройдёт ещё один 
творческий лабораторный проект – 
по произведениям классиков русской 
и советской литературы. Лаборатория 
под руководством известного те-
атроведа,  театрального эксперта 
и педагога Александра Вислова со-
стоится осенью, в рамках фестива-
ля «ОКНА» и будет проходить по 
творчеству Андрея Платонова. Ранее 
в нашей драме были проведены ла-
боратории, посвящённые творчеству 
Ф.М. Достоевского, И.С. Тургенева, 
В.В. Маяковского, Н.С. Лескова, А.И. 
Солженицына, В.В. Набокова. Эскизы 
многих из них по оценке экспертов 
и зрителей, получив путёвку на сцену, 
вошли в основной репертуар и стали 
полноценными спектаклями.

Фото: Новокузнецкий драматический театр

Анастасия ЗЯБЛИЦКАЯ

О 
д и с к у с с и о н н о м  к л у б е 
«Диалог» Центральной би-
блиотеки имени Н.В. Гоголя 

в городе вполне справедливо говорят 
как о ярком феномене культурной 
жизни Новокузнецка. Этот кино-
клуб, один из старейших не только 
в Кузбассе, но и в России, в настоя-
щее время разменял пятый десяток. 
За прошедшие годы «Диалог», вы-
бравший девизом слова Владимира 
Маяковского: «Для вас кино – зре-
лище. Для меня – почти мировоз-
зрение. Кино – проводник движения. 
Кино – новатор литератур», пережи-
вал спады и подъёмы. Но сегодня он 
по-прежнему жив, действует, находя 
в своём «кинобытии» новые формы 
общения со зрителем.

Так, недавно дискуссионный клуб 
стал выездным. Свои заседания участ-
ники, по инициативе Людмилы Килиной, 
в прошлом одной из ведущих киноклуба, 
и при благословении настоятеля, отца 
Алексея (Нагорного), стали проводить 
в стенах новокузнецкого храма святых 
равноапостольных Кирилла и Мефодия.

На первой встрече, которую провела 
Елена Макарчева, кандидат историче-
ских наук, преподаватель истории НФИ 
КемГУ, был показан и обсуждён ху-
дожественный фильм «Старец Паисий 
и я, стоящий вверх ногами» режиссёра 
Алексея Столярова. Лента получила 
приз зрительских симпатий и гран-при 
Первого международного фестиваля 
православного кино «Сильные духом», 
который прошёл в Сербии. Зрителей, 
в том числе и «диалоговцев», которые 
пришли поддержать очередное начина-
ние киноклуба, интересовало многое. 
Зачем снят фильм, какой новый смысл 
несут в себе некоторые известные прит-
чи? Почему автор как будто бы «разо-
блачает» некоторые из чудес Паисия? 
Уместны ли шутки в разговоре о таких 
серьёзных вещах? Как сегодня миря-
не, то есть мы с вами, понимаем свя-
тость, и есть ли чудеса в наши дни или 
всё в прошлом? Спор был «горячим», 
а мнения, которые звучали в стенах 
храма после просмотра, разноречивы. 
Но было во всём этом главное – фильм 
никого не оставил равнодушным.

Следующее выездное обсуждение 
прошло уже по проторенному пути. 
Собравшиеся в стенах храма Кирилла 
и Мефодия с представления Инны 
Казаковой, «профессионального ки-
нозрителя», как она называет себя, 
и члена клуба с 1990 года, просматри-

вали и обсуждали художественный 
фильм польского режиссёра Кшиштофа 
Кислевского «Декалог», являющийся 
по большому счёту размышлением об 
одной из заповедей Божьих. И здесь 
прозвучали вопросы, которые волно-
вали и продолжают тревожить людей. 
А именно: есть ли место для Бога в со-
временном мире гаджетов и всевозмож-
ных технических новшеств, в мире ком-
форта и приспособленчества? И вообще 
есть ли место «живому» Богу в нашей 
жизни или это некая философско-пра-
вославная легенда. И вновь излагались 
мнения. Порой спорные и неоднознач-
ные. Обязательно в ходе обсуждения 
приводит свои комментарии по по-
воду увиденного и настоятель храма 
отец Алексей.

Проводить подобные встречи в сте-
нах храма их организаторы намерены 
пока раз в месяц. В программе просмо-
тра и обсуждения – фильмы известных 
и молодых режиссёров, в том числе 
Ингмара Бергмана, Акиры Куросавы, 
Эмира Кустурицы…Кроме художествен-
ных фильмов «диалоговцы» намерены 
показывать и обсуждать и докумен-
тальное кино. В частности, картины со-
трудника Гоголевки Сергея Загнухина 
«Деревенька моя» и «Поэт один не 
одинок…», посвящённый памяти ново-
кузнецкого поэта Руслана Сидорова. 
А также художественные фильмы, пред-
ставленные прихожанами – Натальей 
Сосновской, Михаилом Соломатиным, 
Ярославой Трунцевой и другими, кото-
рые подходят к тематике православия. 

«Почему взяты, в основном, именно ху-
дожественные фильмы? Потому что они 
заставляют остановиться и задуматься. 
Они взывают к нашим чувствам, к на-
шему сердцу. А это очень важно и не-
обходимо в нашей скоростной по ритму 
жизни. Ведь не секрет, что многие дети 
уже начинают владеть так называемым 
«клиповым мышлением». Недаром 
многие преподаватели словесности жа-
луются на то, что приходящие в школу 
современные ребята не в состоянии про-
честь целиком книжную страницу. Они 
читают клиповыми «клоками», – отме-
чает Людмила Килина.

На таких заседаниях намерены прово-
дить и встречи с интересными людьми. 
В частности, с Альбиной Степановной 
Шадриной, искусствоведом, автором 
книги «Двадцать два дня из жизни Ф.М. 
Достоевского». А также Людмилой 
Ивановной Фойгт, автором ряда книг 
по истории города, организатором ме-
дицинского музея при горбольнице 
№1. При храмовом «Диалоге» будет 
действовать и музыкальная гостиная, 
где своё творчество продемонстрируют 
лучший гармонист России Владимир 
Наталенко, новокузнецкая пианистка 
Римма Богданова, а также молодые ба-
янисты храма.

Ну а следующая встреча в рамках 
заседаний «Диалога» пройдёт в храме 
26 января в 12.00. Запланированы про-
смотр и обсуждение фильма «Оскар 
и Розовая Дама», снятого по роману 
французского писателя и драматурга 
Эрика-Эммануэля Шмитта.

Александр ШПРИНГЕР

17 
января в конференц-за-
ле Центральной город-
ской библиотеки имени 

Н.В. Гоголя состоялось открытие 
цикла мероприятий «История стра-
ны, история Победы», посвящён-
ных 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

С приветственным словом к со-
бравшимся в зале ветеранам и школь-
никам обратился заместитель Главы 
города по вопросам взаимодействия 
с административными органами, ГО 
и ЧС Владимир Смирнов. Он подчер-
кнул важность подобных мероприятий 
для патриотического воспитания мо-
лодёжи и сохранения преемственности 
поколений.

Центральным событием стал до-
клад члена  Комитета  ветеранов 
войны и военной службы, капита-
на 1 ранга Александра Селезнёва 
«Кузнецкий арсенал», посвящённый 
местам и памятникам Новокузнецка, 
связанным с Великой Отечественной 
войной. Бульвар Героев и гаубица 
МЛ-20, сквер Жукова и музей во-
енной техники под открытым небом, 
Т-34 на Площади Побед, памятник 
Воину-Освободителю на улице 25 лет 
Октября – известные и узнаваемые 
места Новокузнецка с неизвестной 
зачастую, особенно для молодого по-
коления, историей.

В  с в о е м  р а с с к а з е  А л е кс а н д р 
Петрович особо отметил, что многие 
из этих мест и памятников появились 
в городе вопреки запретам из Москвы 
(сегодня сложно такое себе предста-
вить), они украсили Новокузнецк бла-
годаря настойчивости и энтузиазму 

заинтересованных людей, подлинных 
патриотов своего города – ветера-
нов, руководителей города, предпри-
ятий, музеев.

Сегодняшние ветераны с удоволь-
ствием передают свои знания моло-
дёжи. На Бульваре Героев и в сквере 
Жукова регулярно проводятся экскур-
сии, где можно узнать как об истории 
появления памятников в нашем горо-
де, так и связанных с ними страницах 
Великой Отечественной войны. Такие 
рассказы рядом с живой материаль-
ной памятью о войне звучат гораздо 
интереснее и производят больше эф-
фекта, чем чтение текстов и просмотр 
видео на компьютере.

Цикл мероприятий «История стра-
ны, история Победы» организуется по 
инициативе Комитета ветеранов войны 
и военной службы Городского совета ве-
теранов. Гоголевка с интересом пошла 
навстречу этой инициативе, предоставив 
информационную поддержку и свой 
конференц-зал для проведения лекций. 
Последние будут проходить ежемесяч-
но, причём в течение всего года. На них 
можно будет узнать о самых разных 
страницах истории Новокузнецка воен-
ного времени. Получить информацию 
о проводимых мероприятиях можно на 
сайте библиотеки имени Н.В. Гоголя 
или её аккаунтах в соцсетях.

Фото Марии Коряга

Навстречу юбилею ПобедыОбыкновенные 
необыкновенные люди

Эскиз для спектакля

«Диалог» в стенах храма


